

2022

PROYECTO AMANECER MEMORIA

PROYECTO AMANECER

ÍNDICE

- **Introducción**
- **Estructura organizativa**
- **Actividades de sensibilización**
- **Entidades con las que hemos colaborado**
- **Proyectos:**
 1. **Apoyo alimentación infantil, Manda Maweni, Kenia.**
 2. **Construcción de un gallinero, Lamu, Kenia.**
 3. **Creciendo juntos, Río negro, Perú.**
 4. **Acompañamiento para la igualdad, Madrid, España.**
 5. **Bomba y canalización de riego, Madrid, España.**
 6. **Bolsa de alimentos, Plataforma Parados, Madrid, España.**
 7. **Mejora de la salud menores y jóvenes, Arusha, Tanzania.**
 8. **Desarrollo psicosocial juventud, Bajo Lempa, San Salvador.**
- **Balance económico**



INTRODUCCIÓN

Con esta Memoria pretendemos informar a nuestros/as socios/as y colaboradores/as de las acciones realizadas durante 2022, especificando los detalles más importantes y los resultados conseguidos en los ocho proyectos que hemos ejecutado durante este año. Seis de las contrapartes han sido las mismas de otros años y dos son nuevas.

El número de socios se ha mantenido prácticamente igual, por lo tanto hemos tenido unos ingresos similares a los que recaudamos en 2021, pero los ingresos extras que se recibían de distintos eventos presenciales se han dejado de percibir, por lo que dependemos casi exclusivamente de las aportaciones de los socios.

Este año hemos seguido manteniendo con Anidan el proyecto de alimentación diaria para 230 niñas y niños de la escuela de Manda Maweni, en Lamu (Kenia), para incrementar la capacidad de atención y concentración en clase, motivándolos así para que acudan a la escuela. Otro proyecto realizado con Anidan ha sido la construcción de un gallinero para que 280 niños y niñas para producir huevos y carne con los que abastecer la casa de acogida y mejorar así su alimentación.

Un nuevo proyecto es el realizado junto a Selva de sueños en Río Negro (Perú) equipando el centro de salud creado en 2020, para poder tener materiales y un botiquín de atención primaria para detectar casos de COVID y dengue, así como atender otras necesidades básicas de salud, y digitalizando el espacio comunal para alfabetizar a los miembros más mayores de las 45 familias beneficiarias de la comunidad.

Otro proyecto nuevo es el llevado a cabo con Progestión en Madrid, promoviendo la integración de 30 personas migrantes sin hogar o en extrema vulnerabilidad, desde una perspectiva jurídico-administrativa, a través del acompañamiento personalizado.

También mantuvimos nuestra colaboración con la Fundación San Martín de Porres de Madrid, financiando la instalación de bombas y tuberías de canalización para para poder la huerta y que personas vulnerables puedan realizar actividades de ocio y tiempo libre.

Continuamos ayudando a la Plataforma de Trabajadores en Paro de Canillejas-San Blas, para que compraran bolsas de productos básicos de alimentación, higiene y limpieza para 50 familias con sus integrantes en paro o viviendo por debajo del umbral de la pobreza.

Con Maisha Roots favorecimos el apoyo educativo a los barrios de Mkonoo y Maweni, en Arusha (Tanzania) para un total de 200 estudiantes, desarrollando actividades deportivas y de ocio desde una perspectiva de educación y salud con enfoque de género, que promuevan valores tanto intrapersonales como interpersonales.

El proyecto aprobado en 2020 de Acudesbal en el Bajo Lempa de El Salvador, no se pudo realizar en su momento por problemas con su cuenta bancaria, pero al final logramos solucionarlo y que llegara la transferencia en 2022, creando oportunidades de generación de ingresos propios de los jóvenes, a través del cultivo del plátano y la yuca, como medio que permita la disminución de la dependencia, la migración y la mejora de sus condiciones de vida.

De los proyectos aprobados en la Asamblea, se lograron financiar en su totalidad seis de ellos durante 2022. Pero en los proyectos de Progestión y de Acudesbal, solo se pudieron enviar las transferencias por la mitad de lo presupuestado, consiguiendo enviar la otra mitad del dinero en el primer trimestre de 2023, dando así por finalizados los ocho proyectos.

Este es un breve resumen de los proyectos realizados por Proyecto Amanecer a lo largo del año 2022, mediante la ayuda generosa de nuestros socios y socias y de otras personas, que han contribuido de varias formas, tanto con sus donaciones económicas, como con su trabajo desinteresado o con la divulgación de nuestros objetivos por distintas redes sociales y medios de comunicación. De esta manera hemos seguido fortaleciendo, en la medida de nuestras posibilidades, la solidaridad entre multitud de personas, tanto en España como en otros países empobrecidos de nuestro mundo.



ESTRUCTURA ORGANIZATIVA

Conforme a lo aprobado en nuestra Asamblea General de Socios del año 2022, la Junta de Gobierno, conforme a lo estipulado en la Ley Orgánica 1/2002, de 22 de marzo, queda constituida de la siguiente manera:

Presidenta	Gloria Vergés de la Muela
Vicepresidenta	Mari Carmen Anguita Palacios
Tesorera	Luisa García-Arquimbau Ayuso
Secretaria	Begoña Barroso Nombela
Vocal	Emilio Muñoz Fuentes
Vocal	María Luisa Barroso Nombela

Además de la Junta Directiva, nuestra ONG sigue manteniendo la organización de su estructura que, según se expresa en el artículo 9 de sus Estatutos, se lleva a la práctica mediante diversas Comisiones de trabajo, que actualmente son: Proyectos, Secretaría, Administración y Tesorería.



ACTIVIDADES DE SENSIBILIZACIÓN

La preeminencia para la difusión de las actividades de nuestra Asociación la sigue manteniendo nuestro Boletín, siendo el mejor medio de información y comunicación con nuestros socios, colaboradores y amigos. Se envían dos o tres veces al año, la mayoría por correo electrónico para abaratar costes.

También por correo electrónico se mandan otros avisos, comunicaciones e informaciones varias. Se envía igualmente por email la síntesis de lo acordado en la Asamblea General de Socios, la memoria de actividades anual, los boletines, etc.

Continuamos conservando un perfil propio de Proyecto Amanecer en Facebook y en Instagram, para añadir más difusión y visibilidad a nuestra Asociación.

En nuestra página web se sigue subiendo todo lo que nuestros socios ratifican en la Asamblea General, los proyectos aprobados en la misma, las memorias anuales, las distintas acciones de solidaridad y sensibilización que se han realizado; diversos artículos en torno a la realidad de los pueblos más empobrecidos y de la solidaridad mundial; los boletines que vamos publicando, las presentaciones de las Asambleas... Esta labor se realiza con el fin de que nuestros socios y socias se mantengan informados sobre nuestro trabajo habitual y, también, para que cualquier persona que se anime visitar nuestra web pueda saber lo que hacemos.

Al no haber podido todavía realizar actos presenciales de solidaridad, las actividades de sensibilización han disminuido mucho. Esperamos poder recuperar a la mayor brevedad posible nuevas acciones de difusión y recaudación de fondos.



Boletín Informativo



Diciembre 2022

Número 70

ENTIDADES CON LAS QUE HEMOS COLABORADO

- Asociación Vecinal "Amistad" de Canillejas
- Grupo OJAS. Centro Cultural Palomeras
- Anidan
- Fundación Benéfica San Martín de Porres
- Maisha Roots
- Plataforma de Trabajadores en Paro San Blas-Canillejas
- Selva de sueños
- Progestión
- Acudesbal



COLEGIO



CENTRO CULTURAL PALOMERAS



PROYECTOS

1. APOYO NUTRICIONAL A LOS NIÑOS DE LA ESCUELA DE MANDA MAWENI

Zona	Isla de Manda
País	KENIA
Beneficiarios/as	230 niños/as de la escuela de Maweni en Manda
Sector	Alimentación y educación
Contraparte	ANIDAN
Importe	5.006 €

Gracias a Proyecto Amanecer, desde el mes de enero de 2022, un año más, el colegio de Manda Maweni ha podido ofrecer la papilla nutritiva a los 230 niños que acuden cada día al colegio, aún más motivados por este desayuno que reciben, tan nutritivo y saciante.



El aporte extra que reciben tiene un efecto directo en su capacidad de concentración en clase y les da la energía necesaria para afrontar la jornada escolar. Para la mayoría, este es el único alimento que toman en la mañana, y en muchos casos, lamentablemente, la única comida garantizada al día, por eso es tan necesaria esta ayuda en la comunidad más pobre de la zona.

La cocinera del colegio, Rukia, acude a Anidan cada dos semanas, a recoger el stock que necesitan de los tres ingredientes (avena, leche y azúcar) con los que prepara la papilla nutritiva cada mañana, de lunes a viernes.

En el informe parcial previo aportaron información de las cantidades de papilla que recibieron, aunque no en todos los casos fue la cantidad comprada, como puede verse en los recibos.

Estas son las explicaciones que nos ofrecen, junto a lo sucedido durante el año en este proyecto:

En el mes de enero, contaban con remanente de avena del mes anterior, así que se compró menos cantidad. En febrero compraron para cubrir dos meses (el recibo de febrero incluye marzo).

En el mes de abril recibieron una donación del Gobierno del Condado en alimentos y también de algunos comerciantes de Lamu, con motivo del Ramadán, lo que suele ser costumbre en la comunidad. La donación incluía avena entre otras cosas, por lo que no compraron ese mes, y en mayo solo fue necesario comprar parte del total. Igualmente, en mayo fue preciso comprar solo parte de la leche.

La cantidad de *porridge* de septiembre es menor, corresponde a solo una de las dos entregas mensuales, ya que la cocinera no pudo acudir ni cocinar por encontrarse enferma.

En el mes de diciembre, se les dio parte también, ya que con el cierre de colegios solo fue posible una entrega.

El transporte para llegar de la isla vecina (moto y barco) está cubierto por el proyecto, aunque en la mayoría de los meses del año, Rukia ha aprovechado barcos que vienen regularmente a Lamu por las mañanas (en lugar de alquilar uno ella sola, que era lo presupuestado), por lo que el transporte ha sido algo menos del previsto inicialmente y de importe irregular en los distintos meses.

Cada mes, ella recibe una remuneración por su trabajo, que le ayuda a salir adelante. En el mes de diciembre, se le compensó un poco más por el trabajo realizado, ya que en meses anteriores les había manifestado las dificultades que enfrenta, teniendo que hacerse cargo del transporte de ingredientes (sacos) ella sola, y creyeron conveniente darle una pequeña gratificación al finalizar el proyecto, coincidiendo además con la Navidad. Por eso en diciembre la prestación fue de 5000 KSh.

Rukia les informó en el mes de octubre que la olla en la que preparaba el *porridge* necesitaba reemplazarse (suelen estropearse con el uso, ya que son de aluminio de baja calidad). También necesitaba vasos, colador y un recipiente para la papilla. Como había un remanente, tanto del transporte como del *porridge*, le ayudaron con estos utensilios que, aunque no estaban previstos inicialmente, eran absolutamente necesarios para continuar ofreciendo la papilla.

A los niños y niñas acogidos que padecen de alguna enfermedad crónica, para ayudarles a llevar mejor la ingesta de la medicación, les dan un brick de leche diario extra, para ayudarles a estar más fuertes. Otros años les hemos ayudado con este aporte y, dado que a final del año les quedaba un saldo por cubrir, al haber sido menor el transporte y la papilla (por los motivos comentados anteriormente), creyeron oportuno incluir este suplemento de leche de los meses de noviembre y diciembre completando así este proyecto nutricional, tan necesario en ambos casos.



2. CONSTRUCCIÓN DE UN GALLINERO

Zona	Isla de Lamu
País	KENIA
Beneficiarios/as	280 niños y niñas
Sector	Alimentación
Contraparte	ANIDAN
Importe	4.996 €

Como nos comentan en un informe previo de Anidan, las principales actividades financiadas por Proyecto Amanecer, necesitaban de la ejecución previa de otras, motivo por el cual los mayores avances en la implementación de este proyecto sucederían a finales de año.

Ahora podemos decir que el proyecto ha podido completarse en su totalidad y que todos los objetivos presentados en el mismo se han alcanzado.

Tras la limpieza de maleza del terreno y la compra de tierra fértil y abono para la huerta, que ya comentaron en un informe anterior, en octubre se compraron las semillas para el huerto. Se gastó algo más que lo presupuestado, pero unas partidas se compensaron con otras que tuvieron un gasto menor.

También en octubre se construyó el espacio para criar gusanos. Se pensó que era preferible hacer esta estructura con menores costes, reutilizando algunos materiales, y el excedente monetario no utilizado, emplearlo en aumentar el stock de pollos. De esta forma tendría un mayor impacto en los resultados del proyecto y la producción sería mayor en menos tiempo del estipulado.

Para la construcción se emplearon postes de manglar, láminas de hierro y cadena metálica, además de reutilizar material en plástico (de garrafas, etc.) para hacer las bandejas, en lugar de comprarlas.

Se hizo la construcción con 60100 KSh (el 55,5% de lo presupuestado), y el resto se empleó en adquirir 114 pollos (40.000 KSh) y parte de su transporte (3500 KSh).

Gracias a este aumento, se pudieron comprar un total de 200 pollos (junto con la otra organización que financia parte de este proyecto), lo que les garantizará suficientes huevos desde el inicio de la producción.

Con la llegada de los pollos, se compró parte de la comida y de la medicación necesaria. Estas partidas no se ejecutaron completamente de una vez, por la necesidad de comprarlas a medida que se consuman/necesiten, por ser perecederas. Se completó la última compra de comida justo antes del cierre del informe final.

También se adquirieron en noviembre las semillas para la huerta (que, aunque el gasto fue ligeramente mayor, se compensa con otras partidas), y las herramientas para la huerta. Por último, el salario del experto en agricultura, también se ejecutó en su totalidad.



3. CRECIENDO JUNTOS	
Zona	Río Negro
País	PERÚ
Beneficiarios/as	45 familias (con una media de 4 miembros por familia)
Sector	Salud
Contraparte	SELVA DE SUEÑOS
Importe	5.000 €

Este proyecto pretendía continuar con la equipación del espacio de salud creado en 2020 para poder tener materiales y un botiquín de atención primaria para prevenir o detectar casos de COVID y dengue entre los miembros de la comunidad, así como atender otras necesidades básicas de salud. La pandemia demostró lo frágil del sistema de salud en Perú, lo que ha llevado a tomar ciertas precauciones en las comunidades que se encuentran lejos de la ciudad, para poder atender una emergencia médica o atención ambulatoria esencial. Para ello se empezó a crear en 2020 un espacio de atención primaria que permitiera derivar de forma adecuada al paciente si no podía ser atendido por el personal especializado con el que cuenta la comunidad Arizona.



Y también se pretendía reducir la brecha digital. Actualmente los salones comunales no poseen material tecnológico de ningún tipo y es importante que las comunidades aprendan a organizarse digitalizando su información, que puedan entender la tecnología como una herramienta cotidiana para facilitar, no solo la información que poseen, sino utilizarla además para comunicar mejor en sus reuniones comunales, apoyar en los estudios a los y las más jóvenes, así como compartir un espacio de ocio. Se pretendía dotarles de un ordenador portátil, un proyector y una pantalla de proyector. Estos objetivos se han cumplido al 100%.

Tras la gestión que se venía haciendo desde 2020 con la líder de la comunidad y después de varias visitas a campo en marzo, se empezaron a realizar las gestiones para la puesta en marcha de las obras necesarias para adecuar el espacio de salud.

En la primera visita de marzo, se detectó, que debido a estos dos años de pandemia en los que no se ha avanzado ni dedicado recursos al espacio de salud, era necesario realizar algunas mejoras en dicho espacio, como revestir las paredes interiores para asegurar un espacio limpio y ordenado que ofreciera las condiciones adecuadas para el control de salud primario a los miembros de la comunidad, así como la construcción de un muro de 30 cm. de alto que rodeara toda la periferia del salón comunal para proteger el área de las lluvias.

Entre abril y mayo se llevó a cabo la implementación del espacio de salud, aislándolo con el contraplacado y refuerzo de estructuras, se equipó con todo el material tanto mobiliario

como productos sanitarios y se construyó el muro que rodea el espacio comunal, el cual incluye el espacio de salud.

Por otro lado, se ha equipado el espacio comunal con ordenadores portátiles, un proyector y una pantalla, ofreciéndoles una formación para utilizar todo el nuevo equipamiento tanto del espacio de salud como el comunal.

Por lo tanto:

- El espacio de salud está finalizado, tanto su infraestructura como su equipamiento y en funcionamiento desde finales de abril de 2022.
- El espacio comunal está ya equipado con los elementos previstos y se han impartido talleres de café y cacao a los miembros de la comunidad y están previstos nuevos talleres antes de finalizar el año.
- La comunidad ha establecido el pago de medicamentos a los pacientes que acuden al espacio de salud, lo que le permite autoabastecerse de nuevos medicamentos y mantener una economía circular con el abastecimiento de medicamentos básicos.



4. ACOMPAÑAMIENTO PARA LA IGUALDAD

Zona	Madrid
País	ESPAÑA
Beneficiarios/as	30 personas
Sector	Integración personas migrantes
Contraparte	Asociación Progestión
Importe	5.000 €

Durante estos doce meses de la ejecución del proyecto se han citado, a través de email, a un total de 13 personas derivadas por los/las profesionales de referencia; de las cuales acudieron a las citas programadas 9 personas a las que se les ha dado atención jurídica a todas y teniendo en cuenta sus necesidades, se les han podido dar otras atenciones tales como acompañamiento, seguimiento *on line* de sus expedientes, realización de escritos etc.



Junto a la atención personalizada de estas personas se orientó y aconsejó jurídicamente a varias dudas remitidas por *email* así como diferentes cuestiones por vía telefónica.

Cada persona que acude al servicio de asesoría jurídica se da de alta en el sistema informático de Progestión con un número de socio/a y previa solicitud de autorización de registro, almacenamiento y mantenimiento de datos personales se registra cada trámite y cada gestión que se realiza con ella, así como con el profesional o profesionales de referencia.

En la primera atención jurídica se otorgó la información más relevante a través de la detección de la demanda concreta y determinación y análisis de la situación personal y familiar. Orientación y asesoría según demanda detectada, información sobre recursos y prestaciones existentes. También se procedió, en su caso, a la derivación a los distintos recursos de la entidad o a otros externos.

Todas las personas que acudieron a las citas propuestas por las abogadas fueron atendidas y orientadas en la demanda jurídica planteada.

En las siguientes atenciones, de forma individualizada y teniendo en cuenta las circunstancias jurídicas del caso, se realizaron todas o algunas de las posibles actuaciones:

* Atención y acompañamiento individualizado para llevar a cabo el correspondiente procedimiento administrativo: las abogadas que atienden a las personas que acuden al servicio llevan un seguimiento de los casos en coordinación con los/las profesionales de referencia: necesidades de aportes de documentación, contestación a requerimientos, control de plazos legales etc.

* Seguimiento de los casos en las diferentes Oficinas de Extranjería o a través de los medios *on line* disponibles.

El seguimiento se realiza a través de los distintos modos de atención que pone la oficina de extranjería para los y las migrantes: solicitud de cita a través del email citaprevia_extranjeria.madrid@correo.gob.es así como seguimiento de sus expedientes en la web <https://sede.administracionespublicas.gob.es/infoext2/> y en la plataforma de incidencias <https://ssweb.seap.minhap.es/ayuda/consulta/ExtranjeriaCG>

* Elaboración de escritos legales (respuesta a requerimientos, recursos de reposición o de alzada...)

Durante el año 2022 se han elaborado un total de 3 escritos: uno de ellos para la solicitud de cita previa de renovación de una tarjeta de solicitante de asilo, otro de silencio administrativo para la concesión favorable de su tarjeta de residencia, así como para instar reclamación de cobro de asistencia sanitaria. Todos los escritos han sido enviados vía correo electrónico a los y las profesionales de referencia para que sean presentados en los registros correspondientes por los y las interesados/as.

Además, se ha presentado a través de certificado electrónico solicitud de reconocimiento de derecho a asistencia sanitaria.

Conviene reseñar la petición por parte de los/las profesionales de referencia de apoyo en las gestiones y trámites para la asistencia sanitaria, así como para la presentación de solicitudes y recursos de este tema.

* Derivación a otros recursos más específicos por el perfil de la persona atendida: en uno de los casos derivados, tras la pertinente atención y valoración jurídica, se ha procedido a la derivación al recurso más específico para la resolución de sus necesidades. Esta derivación se ha realizado con el conocimiento y consentimiento de las personas interesadas, vía email y previa coordinación con el profesional de referencia y la abogada responsable de la atención y del expediente jurídico.

Durante el año 2022 se han contestado vía telefónica y vía correo electrónico varias dudas jurídicas enviadas por los/las profesionales de referencia. Entre las que más pueden destacarse de las respondidas por correo electrónico han versado sobre expedición de certificado de ciudadano de la Unión Europea, renovación de tarjeta de



larga duración, renovación de residencia y trabajo y solicitud de cita para realizar la petición de Protección Internacional.

En el mes de octubre se contactó con recurso de Madrid Salud por el que vía email se nos envió una lista con 11 posibles derivaciones de las cuales 7 de ellas sí eran perfil de atención jurídica. Se contactó con la persona indicada indicándole los primeros pasos a seguir para la primera atención no habiendo recibido, finalmente, ninguna petición de cita jurídica.

5. BOMBA Y CANALIZACIÓN DE RIEGO

Zona	Madrid
País	ESPAÑA
Beneficiarios/as	3 personas de manera estable más otras personas sin hogar
Sector	Ocio y tiempo libre
Contraparte	Fundación benéfica San Martín de Porres
Importe	2.500 €

La Fundación Benéfica San Martín de Porres realiza actividades asistenciales en Madrid. Es un centro situado en el distrito de Carabanchel, en el que se desarrollan diferentes actividades, aunque a él acuden personas que residen tanto en otros distritos como en distintas localidades de la Comunidad de Madrid.



La Fundación San Martín de Porres trabaja con el fin de apoyar a personas sin hogar o en situación de exclusión social grave para que recuperen su autonomía y puedan vivir en condiciones dignas. La filosofía de su trabajo consiste en una oferta no impuesta, basada en el respeto a la intimidad y al proceso individual de cada persona, en el acompañamiento y la relación de ayuda que se establece, así como en la progresiva responsabilización de las personas sin hogar en su proceso de cambio.

Desde hace dos años tiene a su cargo el Monasterio de la Inmaculada Concepción en Loeches. En las dependencias del Monasterio se desarrollan diferentes actividades ocupacionales para las personas que residen allí; se ha puesto en marcha un proyecto turístico y es utilizado también para actividades de ocio y tiempo libre algunos fines de semana.

Se está desarrollando en la huerta un proyecto de agricultura, que tiene una extensión de más o menos dos hectáreas. En 2021 se efectuaron dos sondeos fallidos para localizar agua, pero fueron fallidos. Tenían mucha cal y sal y no era posible utilizarlos para la agricultura. Finalmente, en la parte más baja de la huerta, a unos 50 metros de profundidad, se ha encontrado agua en un manantial que mana unos 3.000 litros de agua al día. Con ese caudal se puede emprender el proyecto de riego.

El proyecto que se ha realizado ha consistido en la instalación de bombas y tuberías para sacar el agua y llevarla a la parte superior, donde se encuentran unos depósitos de agua antiguos, que van a servir de almacenamiento del agua para regar la huerta.

El proyecto de bombeo ha permitido iniciar un proyecto de huerta de dos hectáreas que va a beneficiar a los 3 residentes habituales del monasterio, dándoles trabajo y remuneración económica, y también se va a utilizar para actividades de ocio y tiempo libre con los usuarios de los servicios sociales que se han puesto en marcha.

6. BOLSA SOLIDARIA DE ALIMENTOS	
Zona	Madrid
País	ESPAÑA
Beneficiarios/as	50 familias
Sector	Alimentario
Contraparte	Plataforma de Trabajadores en Paro de San Blas-Canillejas
Importe	3.000 €

La Plataforma de Trabajadoras/es en Paro, es una asociación sin ánimo de lucro cuyo único interés consiste en colaborar, apoyar y mejorar los intereses generales de los vecinos y vecinas que están en una situación de precariedad en los barrios de San Blas y Canillejas.

Consideran que la población tiene que estar atendida por las Instituciones, asegurando lo más básico como es la comida, la vivienda, la educación y la sanidad... Es un derecho y no siempre se aplica de una forma equitativa para todos/as. Este colectivo trabaja en la línea del reconocimiento de los derechos y sin distinciones por una vida digna.

Algunas de las actividades de la Plataforma son fomentar y promover la participación de los vecinos con charlas informativas, relacionadas con Empleo, Pensiones, Formación Laboral, Rentas Mínimas de Inserción, Feminismo y Mesa del Foro del Ayuntamiento, en la que estamos participando desde su comienzo presentando proyectos.

Llevan varios años autogestionando una despensa solidaria en el distrito. Los perfiles de las familias que reciben los artículos de esta despensa son personas con pocos ingresos o ninguno, que están desempleadas, con ingresos de IMV, RMI, trabajos precarios, jubilaciones no contributivas y sobre todo familias monomarentales.

Los criterios de reparto consisten en, la bolsa básica de alimentos para todas las familias y se incrementa con productos destinados a los niñ@s dependiendo de cuantos sean de familia (galletas, cacao, leche especial...) o leche lactante, potitos, papillas, dodotis...

Uno de ellos es por no poder estar empadronado/a en el distrito, a pesar de estar viviendo desde hace años en nuestros diferentes barrios o, en el mejor de los casos, perciben alguna pequeña ayuda inestable, que no les llega para cubrir lo más básico, con las consecuencias de precariedad en la vivienda, alimentación, salud, educación... No olvidemos que, dentro de esta población, están los más vulnerables: los niños/as y personas mayores.

El objetivo de este proyecto ha consistido en paliar, en la medida de lo posible por la situación actual, al menos por algún tiempo, con la compra de productos básicos de alimentación, higiene y limpieza para 50 familias, que están viviendo momentos muy difíciles, pues viven por debajo del umbral de la pobreza y, en el peor de los casos, en la pobreza severa.

Dadas las circunstancias de precios y necesidades en la despensa solidaria hemos tenido que adaptar la compra de productos para hacer un reparto equitativo para las familias. Y este objetivo se ha cumplido:



- Comprando los productos básicos de alimentos, higiene y limpieza, necesarios para las bolsas solidarias, tanto infantiles como de adultos.
- Organizando y preparando las Bolsas Solidarias con las familias y los voluntarios.
- Realizando el reparto a personas individuales o familias, dando las bolsas infantiles a las que tuvieran niños y/o niñas.



7. MEJORA DE SALUD DE MENORES Y JÓVENES	
Zona	Arusha
País	TANZANIA
Beneficiarios/as	200 estudiantes (entre 12 y 14 años)
Sector	Salud
Contraparte	Maisha Roots Spain
Importe	4.760,40 €

El proyecto tenía como objetivo promover hábitos y prácticas para la mejora de la salud física, social y emocional, entre el alumnado de los centros escolares de Mkonoo y Maweni. En el proceso de diseño de todas las actividades, se ha aplicado la perspectiva de género, de manera que estas sean un medio para derribar estereotipos, generar espacios de ocio compartidos, y tratar temas sobre violencia y discriminación con el alumnado.



Para ello, se han desarrollado actividades deportivas, de ocio y lúdicas, a través de las cuales se promueven valores tanto intrapersonales como interpersonales. El proyecto se complementó con talleres educativos para la protección de la salud, cuyo contenido es aplicable en la vida diaria de los niños y niñas. Se han realizado, además, dinámicas de autoconocimiento y gestión emocional, que fomentan la autoestima, la cooperación y la resolución pacífica de conflictos.

En el año 2022, tras realizar todas las actividades y talleres propuestos en el proyecto, que se han desarrollado así:

- Se ha mejorado su salud física, mediante la práctica continuada de diferentes dinámicas deportivas y se han puesto en práctica diferentes actividades deportivas de manera cooperativa. Con dichas actividades deportivas se ha conseguido también proporcionar tiempo de ocio, en lugares saludables y accesibles.
- La aplicación de la perspectiva de género en las actividades deportivas, ha permitido generar espacios en los que hablar y comprender las desigualdades de género y la violencia de género. Estos espacios han permitido al alumnado acceder a las herramientas necesarias para identificar y gestionar situaciones de violencia. Y, además, mediante el trabajo en equipos mixtos, tanto alumnas como alumnos han comprendido que el deporte no tiene que tener asignado ningún género.
- Se han adquirido conocimientos sobre la importancia de los hábitos saludables en la vida diaria, tales como el lavado diario de dientes, lavado continuo de manos, uso correcto del agua, etc.
- Con los talleres de primeros auxilios se muestra al alumnado cómo reaccionar ante distintos accidentes o imprevistos, aportando las soluciones de una manera muy práctica y visual.
- Se han realizado actividades donde se ha aprendido a identificar las emociones propias, a gestionar dichas emociones, saber expresarse, añadir confianza y fortalecer la amistad entre el alumnado.
- Desde el punto de vista de la organización, la satisfacción de los centros en los que se viene implementando este proyecto, les ha permitido tener repercusión en otros colegios de la ciudad, que se han puesto en contacto con Maisha Roots para colaborar con ellos, realizando estas actividades en sus centros.

8. Fortalecimiento del desarrollo biopsicosocial de la juventud y la adolescencia

Zona	Usulután, Bajo Lempa
País	EL SALVADOR
Beneficiarios/as	34 jóvenes
Sector	Productivo
Contraparte	Acudesbal
Importe	5.000 \$

El objetivo específico de este proyecto ha sido el incrementar las actividades productivas con los jóvenes, como fuente de generación de ingresos económicos que permita disminuir la migración e incrementar el arraigo con sus comunidades.

En lo que se ha podido realizar de la mitad del proyecto, al menos 34 jóvenes se han generado un ingreso promedio de 50 dólares mensuales, para una cantidad total de 600 dólares al año cada uno.

Se ha ejecutado la siembra de plantado, con la participación de 14 jóvenes, en dos manzanas con dos grupos diferentes.

El estado fenológico del cultivo es excelente y tiene un crecimiento promedio de un metro y medio, se espera cosechar dentro de los siguientes 5 dos meses.

La aceptación y por tanto la motivación de los grupos de jóvenes es alta, la demanda del producto es muy buena, las condiciones climáticas han sido favorables hasta ahora, el seguimiento y asesoría técnica por parte de ACUDESBAL ha sido oportuna.

Hay una mayor esperanza en los jóvenes para mejorar sus condiciones de vida. Y una motivación de los jóvenes para incursionar en la producción de alimentos de forma sostenible y que generen ingresos económicos. Existe un incremento de interés de más jóvenes por participar e involucrarse en actividades productivas, lo cual es muy positivo para las familias campesinas de las comunidades.

Se han plantado de 2 manzanas de plátano como iniciativa productiva con jóvenes. Esta actividad ya se ejecutó con la participación de 14 jóvenes de dos grupos diferentes, los cuales son de las comunidades Octavio Ortiz y Amando López, los resultados que se están teniendo son muy buenos, los cultivos llevan un crecimiento muy robusto y se espera tener una cosecha abundante, la cual va a permitir que los jóvenes beneficiarios tengan buenos ingresos.

En el proceso de ejecución se les aportó con recursos del proyecto, toda la parte de preparación de suelo (rastreo con tractor), se les entregó las cepas de plátano, lo cual se calculó técnicamente para una manzana a cada grupo.

Los jóvenes pusieron la mano de obra, en lo relacionado al ahoyado y sembrado de las cepas, además del seguimiento al cultivo que hasta la fecha ha sido necesario, también han realizado abono orgánico para la fertilización; estos rubros se consideraban en el presupuesto, sin embargo no fue posible concretarse debido al alza de las cepas, se compró a un precio mayor y, por tanto, no fue suficiente para cubrir todo lo establecido, lo cual se considera como un aporte de contrapartida de los jóvenes.

La siembra de 2 manzanas de yuca como iniciativa productiva con jóvenes está pendiente de ejecutar, al igual que la realización de 4 jornadas de capacitaciones con los 30 jóvenes en temas



relacionados a la producción, comercialización y administración, cuando llegue la segunda remesa del importe solicitado.

Por lo tanto, el proyecto se ha ejecutado en un 50%, tomando como base el primer desembolso de fondos realizado por Proyecto Amanecer, el cual ha fortalecido y permitido incrementar las capacidades productivas de los jóvenes en este primer periodo del proyecto.

Este proyecto contribuye a disminuir las dificultades producidas por la falta de generación de recursos propios, con la implementación de estas acciones se logra incrementar la autosostenibilidad en la producción de alimentos y generación de recursos económicos de las familias de los jóvenes beneficiarios.



BALANCE ECONÓMICO

INGRESOS Y GASTOS 2022

GASTOS		
OPERACIONES DE FUNCIONAMIENTO		
1. a) Ayudas monetarias y otros		30.059,27
b) Proyectos de cooperación:		
ANIDAN (Lamu, Kenia) Alimentación infantil y construcción gallinero	10.000,00	
FUND. S. MARTIN DE PORRES (Madrid) Bomba canalización huerta	2.500,00	
ASOCIACIÓN SELVA DE SUEÑOS (Río Negro, Perú) Espacio de salud	5.000,00	
PLATAFORMA DE PARADOS (Madrid) Bolsa de alimentos	3.000,00	
ACUDESBAL (Usulután, El Salvador) Desarrollo social infancia y juventud	2.299,27	
MAISHA ROOTS SPAIN (Arusha, Tanzania) Educación y salud jóvenes	4.760,00	
PROGESTIÓN (Madrid) Acompañamiento para la igualdad	2.500,00	
2. Consumos de explotación		1.532,75
a) Serv. Prof. Independientes	1.113,12	
b) Material oficina (boletines, sellos, etc.)	59,63	
c) Alquiler local	360,00	
3. Provisiones proyectos		1.655,90
Provisión proyectos futuros	1.655,90	
4. Gastos financieros		545,07
TOTAL GASTOS		33.792,99

INGRESOS		
OPERACIONES DE FUNCIONAMIENTO		
1. Ingresos de la entidad por la actividad propia:		23.907,67
a) Cuotas de asociados	23.907,67	
2. Otros ingresos:		9.885,32
a) Provisiones aplicadas a proyectos	9.885,32	
TOTAL INGRESOS		33.792,99

NOTAS AL BALANCE DE INGRESOS Y GASTOS DEL EJERCICIO 2022

El presente Balance de Ingresos y Gastos de la Asociación corresponde al periodo de 1 de Enero a 31 de Diciembre de 2022 y refleja exactamente los datos que figuran en la contabilidad de la misma.

Toda la actividad de la Asociación, de acuerdo con nuestros Estatutos, se realiza con personal voluntario con excepción de la persona que tenemos contratada para llevar todo lo relacionado con las Administraciones Públicas. La diferencia entre Ingresos y Gastos queda reflejada en una cuenta de provisiones.

Los ingresos provienen en su totalidad de las aportaciones de los socios y donativos recibidos ya que no hemos optado a ninguna subvención. A estos ingresos añadimos la cantidad que no se había podido distribuir en el ejercicio de 2021 debido a la pandemia y que figura en el asiento de apertura de este ejercicio en la cuenta correspondiente a la dotación para proyectos futuros.

La totalidad de lo recaudado se ha empleado en cubrir los proyectos realizados durante el ejercicio, así como en la cobertura de los gastos necesarios para el desarrollo de las actividades. Este año se han podido realizar los proyectos que se habían presupuestado y terminar los que habían quedado pendientes del ejercicio anterior.

Los gastos contabilizados son los relativos a alquiler del local, servicios independientes, material de oficina, difusión de un boletín informativo y los financieros que originan las transferencias realizadas a las contrapartes y las comisiones bancarias por el cobro de las remesas mensuales.

De nuevo agradecemos a los socios su fidelidad y apoyo a pesar de que se viven tiempos difíciles para todos; gracias a su colaboración podemos llegar a cubrir algunas de las necesidades de muchas personas que viven situaciones más graves que las nuestras. Seguiremos trabajando por hacernos presentes en los lugares que soliciten nuestra ayuda.

